



S'inscrire à la newsletter

ZOOM

## Bientôt un site internet pour connaître l'offre de sport santé et d'activité physique adaptée en Guyane



Il y a un peu plus d'un an se tenait le premier comité de pilotage du réseau sport santé bien-être de Guyane. D'ici à la fin de l'année, un site internet référencera l'offre de sport santé et d'activité physique adaptée sur le territoire, avec des exemples de parcours pour les patients et des ordonnances types. Tiphaine Legendre, coordinatrice du réseau, fait le point sur les projets.



**Il y a un an, l'un des enjeux du réseau sport santé bien-être était de recenser l'offre disponible sur le territoire pour la faire connaître, notamment à travers un site internet. Où en est ce chantier ?**

Le site internet doit ouvrir au public en octobre ou novembre. Il proposera une cartographie de l'offre sport santé avec la possibilité de rechercher par commune et par activité. Pour l'alimenter, nous vérifions que les encadrants sont diplômés. Le site sera également destiné aux éducateurs sportifs et aux professionnels de santé.

**Que pourront y trouver les professionnels de santé ?**

Une description du sport santé, les décrets encadrant l'activité physique adaptée, des ordonnances types, des exemples de parcours ainsi que des recommandations pour le grand public. Par exemple : « J'ai 60 ans et je veux reprendre le sport. Que puis-je faire ? »

### **En septembre débutera une formation au sport santé à destination des éducateurs sportifs. En quoi consistera-t-elle ?**

Il s'agit d'une formation de trente-deux heures. Il s'agira d'une sensibilisation aux maladies chroniques et à la prise en charge des maladies chroniques (lire ci-dessous). Elle s'adresse à douze éducateurs titulaires du BPJEPS (brevet professionnel de la jeunesse, de l'éducation populaire et du sport) avec carte professionnelle et en exercice. Elle sera animée par des enseignants en activité physique adaptée.

L'un des enjeux de la première année du réseau sport santé bien-être était de recenser l'offre disponible en Guyane. Y êtes-vous parvenue ?

Globalement, oui. C'est plus délicat dans les communes isolées. En Guyane, l'offre est également fluctuante en raison du turn over des professionnels. Je les relance donc pour conserver les informations à jour.

### **Comment communiquez-vous à destination du grand public et avec les professionnels de santé ?**

Étant éducatrice en activité physique adaptée, j'ai l'occasion d'animer des actions sur le terrain et d'échanger avec les participants. J'ai également effectué une intervention à la CPTS (communauté professionnelle territoriale de santé). J'ai animé une séance lorsque la commune de Macouria a inauguré son fitness park adapté aux personnes âgées et aux personnes à mobilité réduite, à Tonate. A Cayenne, j'ai animé des ateliers autour de l'activité physique et l'éducation à la santé avec la régie de quartiers à destination d'un public en réinsertion professionnelle. Nous avons présenté le sport santé au congrès de diabétologie l'an dernier et nous ferons des choses plus officielles quand le site internet sera lancé.

### **Vous avez également travaillé avec le dispositif OncoGuyane. Pouvez-vous détailler ?**

J'ai participé à des groupes de travail avec OncoGuyane et nous avons organisé une formation pour les éducateurs en activité physique adaptée. Les formateurs venaient du Centre Léon-Bérard. L'objectif est de reprendre ce sujet avec OncoGuyane à la rentrée, afin de pouvoir orienter les patients et que les professionnels de santé puissent contacter OncoGuyane pour leurs patients. Nous effectuerons également de la sensibilisation à l'occasion d'Octobre rose (lire ci-dessous), avec pour but de proposer ensuite des programmes de plusieurs séances d'activité physique adaptée aux participants

---

## **Une formation en sport santé à la rentrée**

La rentrée sera marquée par le début d'une formation en sport santé. Elle débutera en septembre et s'adressera à douze éducateurs titulaires du brevet professionnel de la jeunesse, de l'éducation populaire et du sport (BPJEPS) titulaire de la carte professionnelle et en activité. Elles ne concernent pas, en revanche, les éducateurs sous bannière agents territoriaux car cette formation devrait rejoindre le catalogue de formation du Centre national de la fonction publique territoriale (CNFPT) et être financée par ce biais.

Cette formation se concentrera sur les maladies chroniques et leur prise en charge. Les formateurs « apporteront leurs connaissances en psychopédagogie et sur la posture à avoir face à ce public. La formation permettra de voir comment adapter sa pratique en fonction du public, par exemple des patients ayant subi un AVC. Le but du réseau est de développer le sport santé, en ayant une offre diversifiée et sécurisée », détaille Tiphaine Legendre, coordinatrice du réseau sport santé bien-être de Guyane.

---

## **Village de l'activité physique adaptée avec Onco Guyane**

Pendant Octobre rose, le dispositif spécifique régional en cancérologie (DSRC) OncoGuyane organisera un village dédié à la nutrition et l'activité physique adaptée. Il se déroulera le 9 octobre, de 15 heures à 18 heures, à Rémire-Montjoly. OncoGuyane propose aux acteurs de la nutrition et de l'activité physique adaptée de tenir un stand d'information lors de cet événement et les invite à le contacter avant le 23 août pour les modalités pratiques.

**Contact :** 05 94 27 16 04 ou [contact@onco-guyane.fr](mailto:contact@onco-guyane.fr).

#### ◆ La Cump déployée pour les sinistrés du Mont Baduel



Samedi après-midi, un incendie a détruit environ 80 % de la zone d'habitat informel du Mont Baduel, à Cayenne. Si aucune victime n'est à déplorer, « au moins 1 000 personnes sont concernées par ce sinistre » et ont perdu leurs affaires et leur logement, selon le préfet Antoine Poussier. Environ 650 d'entre elles sont désormais hébergées dans les gymnases des collèges Paul-Kapel et Gérard-Holder.

Dès samedi, le préfet ouvert le centre opérationnel de zone (COZ), l'outil opérationnel de gestion de crise auquel a participé l'ARS. L'Agence a déclenché la cellule d'urgence médico-psychologique (Cump). Une équipe s'est rendue dimanche auprès des sinistrés pour évaluer la situation. Cinq psychologues, psychiatres et infirmiers les rencontreront aujourd'hui pour des prises en charge puis à nouveau en fin de semaine.

#### ◆ Plusieurs projets de coopération discutés à Macapa



La treizième commission mixte transfrontalière s'est déroulée les 12 et 13 juin à Macapa, au Brésil. Plusieurs chantiers ont été discutés lors des ateliers consacrés à la santé. Le premier est la création en fin d'année d'un centre de coordination en santé entre la Guyane et l'Amapa. Financé par l'ARS et porté par l'hôpital de proximité de Saint-Georges, il permettra de renforcer les parcours de soins de part et d'autres de la frontière, de faciliter les suites d'hospitalisation dans leur pays d'origine d'une partie des patients brésiliens pris en charge à Cayenne, d'initier des protocoles de soins et d'accompagnement entre le Centre Hospitalier de Cayenne et les hôpitaux d'Oiapoque.

Des échanges se sont également tenus sur le parcours des femmes victimes de violence. Une maison des femmes binationale doit voir le jour à Oiapoque. Elle sera portée par l'association DPac Fronteira, avec l'appui d'ID Santé. Mi-août, une visite de Dimitri Grygowski, directeur général de l'ARS, est prévue au centre de ressources et d'orientation des femmes victimes de violences (Cram) d'Oiapoque.

La réunion de la commission mixte transfrontalière a également permis d'informer les acteurs de la recherche brésiliens de plusieurs initiatives de l'ARS : la création du comité d'experts dans le

cadre du programme Guyane Santé 2030 ([lire la Lettre pro du 2 juillet](#)) et le financement de bourses postdoctorales pour des sujets de recherche ayant un impact sur la santé des Guyanais ([lire la Lettre pro du 5 juillet](#)).

Enfin, des discussions se sont tenues sur la veille et sécurité sanitaires. Des échanges mensuels ont déjà lieu entre acteurs de la santé de Guyane et de l'Amapa sur des données épidémiologiques et les alertes sanitaires. Le Brésil a émis le souhait d'aller plus loin en organisant le long du fleuve des actions conjointes de prévention et promotion de la santé.



#### ♦ La CPTS lance ses afterwork



La CPTS centre littoral lance ses afterwork à compter de la rentrée. Ils se dérouleront le premier mercredi du mois à 19h30, à la Domus Médica, à Cayenne.

Ils sont ouverts aux professionnels de santé et salariés des structures adhérentes et leurs partenaires.

- Mercredi 4 septembre : soirée jeux de société
- Mercredi 2 octobre : soirée jeux de société
- Mercredi 6 novembre : soirée jeux de l'horreur. Venir déguisé.
- Mercredi 4 décembre : soirée d'initiation aux danses carnavalesques.

#### ♦ Inscriptions au congrès de diabétologie, pathologies endocriniennes et métaboliques



Le septième congrès de diabétologie et pathologies endocriniennes et métaboliques se déroulera les 4 et 5 octobre. Les [inscriptions sont ouvertes en ligne](#) ou en flashant le QR Code ci-contre.

Des experts partageront leurs connaissances sur les thématiques suivantes :

- Nouvelles recommandations (diabète et traitements, dyslipidémies...)
- Diabète et complications
- Mesures de la glycémie continue en pratique
- Endocrinologie en pratique : SOPK, hyperparathyroïdie, diabète insipide...
- Nutrition (obésité et dénutrition)
- Ateliers interactifs : mise à l'insuline, pompes à insuline, diabète gestationnel.
- Cet événement est ouvert aux professionnels de santé médicaux et paramédicaux.

**Inscription obligatoire [C].**

## Ouverture du programme Hop'En v2

Le programme HOP'EN v2 première partie vient d'ouvrir. Celui-ci est un relais à HOP'EN v1 (Hôpital numérique ouvert sur son environnement) et SUN-ES (Séjour usages numériques en établissement de santé). Ce programme a pour objectif de poursuivre la dynamique de partage des documents de santé avec les patients et professionnels de santé via Mon espace Santé et la Messagerie Sécurisée de santé.

Les établissements souhaitant candidater doivent le faire avant le 4 octobre (voir le calendrier ci-dessous) sur la [plateforme Démarches simplifiées](#). Les pièces justificatives doivent être déposées sur la [plateforme Osis](#).

Peuvent candidater tous les établissements MCO, PSY, SMR, HAD et Dialyse, qu'ils aient été financés ou non sur SUN-ES et qu'ils aient atteints les cibles ou non. Tous les établissements de santé de Guyane peuvent donc le faire. Pour le groupement hospitalier de territoire (GHT), l'établissement support candidate pour les trois hôpitaux. Pour les groupes privés, chaque établissement privé par Finess géographique dépose sa candidature.

Les prérequis sont les suivants :

1. Référent(s) en identitévigilance au sein de la ou les structures ;
2. Charte d'identitévigilance actualisée depuis juin 2021 ;
3. Procédure de création des identités et de qualification de l'INS actualisée depuis juin 2021;
4. Questionnaire d'appropriation de mise en œuvre de l'identitévigilance.

Les établissements peuvent candidater sur un, plusieurs ou les huit objectifs du programme, avec un financement attribué par objectif :

1. Développer la qualification de l'Identité Nationale de Santé (INS)
2. Partager les documents de sortie du séjour dans Mon espace santé
3. Partager les comptes-rendus opératoires dans Mon espace santé
4. Partager les comptes-rendus de consultation dans Mon espace santé
5. Partager les comptes-rendus de biologie médicale dans Mon espace santé
6. Partager les comptes-rendus d'imagerie dans Mon espace santé
7. Échanger des documents de santé par MSSanté professionnelle
8. Échanger des messages aux patients via la messagerie de Mon espace santé



Plus d'informations sur le site du [programme HOP'EN 2](#) du ministère du Travail, de la Santé et des Solidarités.

Renseignements : [ars-guyane-esante@ars.sante.fr](mailto:ars-guyane-esante@ars.sante.fr)

## Actus politiques publiques santé et solidarité

### ■ Le statut d'infirmier référent créé par décret

Un [décret publié au Journal officiel](#) détaille le statut d'infirmier référent et ses modalités de désignation par les assurés. « L'infirmier référent assure la coordination des soins de l'assuré en lien, le cas échéant, avec le médecin traitant, le pharmacien correspondant et la sage-femme référente », précise le texte. L'assuré ou l'ayant-droit âgé de plus de 16 ans peut renseigner le nom de l'infirmier référent dans son espace santé. Le décret poursuit : « L'infirmier référent assure une mission de prévention, de suivi et de recours, en lien étroit avec le médecin traitant et le pharmacien correspondant. Cette nouvelle fonction vise à renforcer la place des infirmiers dans les parcours de soins et à favoriser la qualité des prises en charge pour les patients. »



- ID Santé recrute un **directeur adjoint** (CDI, temps plein, poste basé à Cayenne avec déplacement à Saint-Georges, à pourvoir à partir de novembre). [Consulter l'offre et candidater](#) avant le 15 septembre.
- Le Centre Hospitalier de Kourou recherche un **anesthésiste** (CDD de remplacement). [Consulter l'offre et candidater](#).

- L'ADPEP recrute un **assistant éducatif et social** pour son IEM de Roura (CDI, temps plein). [Consulter l'offre et candidater](#).

## Agenda

### Mercredi 31 juillet

- ▶ **Les Matinées pour en parler**, organisées par GPS. [La diversité sexuelle et de genre](#), de 9 heures à 12 heures à GPS, cité Jacarandas (Cayenne) ;

### Jeudi 29 août

- ▶ **Les Matinées pour en parler**, organisées par GPS. [La diversité sexuelle et de genre](#), de 9 heures à 12 heures à GPS (Saint-Laurent-du-Maroni).

### Mercredi 4 septembre

- ▶ **Afterwork** de la CPTS centre littoral, à partir de 19h30 à la Domus Medica, à Cayenne, à destination des professionnels de santé adhérents ou salariés des structures adhérentes. [Inscription obligatoire en ligne](#).

### Du 9 au 12 septembre

- ▶ **Assises de la santé mentale et de la psychiatrie**, à Cayenne.

### Jeudi 3 octobre

- ▶ **Conférence** grand public dans le cadre du congrès de diabétologie et pathologies métaboliques et endocriniennes

### Vendredi 4 et samedi 5 octobre

- ▶ **Congrès** de diabétologie et pathologies métaboliques et endocriniennes, organisé par Diabète Guyane obésité (DGO). S'inscrire. <https://www.helloasso.com/associations/diabete-guyane-obesite/evenements/6eme-congres-de-diabetologie-pathologies-endocriniennes-et-metaboliques>

### Lundi 14 octobre

- ▶ **Colloque « Santé sexuelle et société aux Antilles et en Guyane »** sur le campus de Troubiran, à Cayenne.

### Du 15 au 18 octobre

- ▶ **Les AgiT, Assises guyanaises** d'infectiologie et médecine tropicale, à Cayenne.

**Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre pro en écrivant à [pierre-yves.carlier@ars.sante.fr](mailto:pierre-yves.carlier@ars.sante.fr)**

**Consultez tous les numéros de La lettre Pro**

#### Agence régionale de santé Guyane

Directeur de la publication : Dimitri GRYGOWSKI

Conception et rédaction : ARS Guyane Communication

Standard : 05 94 25 49 89



[www.guyane.ars.sante.fr](http://www.guyane.ars.sante.fr)

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)